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3 Кабардино-Балкарская правда

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

КОНКУРС

Выпускник аспирантуры КБГУ – 
обладатель премии ВОИР

САМОРАЗРУШАЮЩИЕСЯ 
(БЕЗОПАСНЫЕ) ШПРИЦЫ

Всего на конкурс было подано 720 за-
явок из 28 субъектов России, из которых 
жюри отобрало 100 проектов, а 10 из 
них стали финалистами. Безопасные 
шприцы Р. Файзиева набрали наиболь-
шее количество баллов, и проект стал 
абсолютным победителем.

По словам Рамазана Мусаевича, 
использование этих шприцев принесёт 
пользу миллионам людей, особенно в 
период вакцинации и иммунизации. 
Такие шприцы безопасны, а основ-
ным преимуществом является то, что 
повторно их использовать нельзя в 
силу конструктива, соответствующего 
международным и российским стандар-
там, – после первой инъекции игла втя-
гивается внутрь цилиндра, тем самым 
исключается возможность случайной 
травмы и повторного использования, 
значит, и распространение гемокон-
тактных инфекций.

– Саморазрушающиеся шприцы, 
производство которых имеет большое 
значение для импортозамещения, от-
носятся к третьему поколению, уже на 
очереди четвёртое. Мы их обязательно 
запатентуем, – заверил. Р. Файзиев.

ПУТЬ УЧЁНОГО
Кандидат биологических наук Р. Фай- 

зиев прошёл долгий, насыщенный 
учёбой и упорным трудом профессио-
нальный и жизненный путь.

Родился он в 1974 году в г. Алмалык 
Узбекской ССР. После ферганских 
событий 1989 года переехал с семьёй 
как беженец в Калмыкию, где окончил 
школу, а затем с отличием – Калмыц-
кий государственный университет. В 
Нальчике он учился в аспирантуре на 
кафедре физиологии человека и жи-
вотных биологического факультета Ка-
бардино-Балкарского госуниверситета 
им. Х.М. Бербекова. В Ставропольском 
госуниверситете защищал кандидат-
скую диссертацию. Через несколько 
лет в КалмГУ получил диплом магистра 
в области международной экономики.

Этапы трудовой деятельности – на-
чальник инновационно-аналитического 
отдела КалмГУ, руководитель Центра 
инноваций социальной сферы Астра-
ханской области, руководитель Центра 

кластерного развития Астраханской об-
ласти, а с 2016 года Рамазан Мусаевич 
возглавляет ООО «Мединтех» (резидент 
особой экономической зоны «Лотос»), 
который строит промышленный ком-
плекс по производству безопасных 
шприцев.

Ещё во время обучения в аспиран-
туре КБГУ он ярко заявил о себе как 
о пытливом, настойчивом молодом 
учёном.  В настоящее время является 
автором пяти российских и одного зару-
бежного патента в области разработки 
медицинских изделий. 

О ВАЖНОСТИ 
ЛИЧНЫХ КОНТАКТОВ

– В 1998 году в Калмыцкий универси-
тет приехала делегация КБГУ во главе с 
проректором, профессором Азаматом 
Аюбовичем Шебзуховым, с которым я 
познакомился на конференции. Он рас-
сказал о кафедре физиологии человека 
и животных и рекомендовал приехать в 
Нальчик для знакомства с направлени-
ями исследований кафедры, которую 
возглавляет доктор биологических наук, 
профессор Мухамед Талибович Шаов, – 
поделился  Рамазан Файзиев. – По при-
езде в столицу Кабардино-Балкарии я 
встретился с Мухамедом Талибовичем, 
который подробно рассказал о направ-
лениях исследований, относящихся к 
адаптационной физиологии и меди-
цине. Я увидел в профессоре Шаове 
высокоинтеллектуального специалиста 
в области физиологии, который сможет 
сориентировать меня как молодого ис-
следователя, поможет найти ответы на 
важные вопросы.

В частности, меня интересовала 
проблема раскрытия физиологических 
механизмов действия некоторых анти-
оксидантов и адаптогенов природного 
происхождения на резистентность 
организма к гипоксии, т. е. стремился 
понять процесс воздействия некоторых 
веществ при недостатке кислорода в 
организме человека.

Профессор предложил провести 
комплексное исследование на сущест-
вующем оборудовании кафедры, и в 
1999 году я поступил к нему в аспи-
рантуру. 

Мухамед Талибович помог вырабо-
тать педантичность и объективность 

при организации исследований, умение 
использовать научные знания для под-
тверждения той или иной теории. Как 
ученый-физиолог он требователен, а как 
педагог – строг.

Содействие в исследованиях мне и 
другим аспирантам моего потока оказы-
вала профессор Ольга Владимировна 
Пшикова. Практическую помощь в иссле-
дованиях – доцент Залимхан Алхасович 
Шидов.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
КОЛЛЕГ И ДРУЗЕЙ

Аспирантский период – это синергия 
вопросов и ответов, исследования в ла-
бораториях и вивариях до поздней ночи, 
эйфория от понимания глубинных меха-
низмов функционирования организма 
изнутри, скрытых от человеческих глаз и 
сознания, общение с интересными людь-
ми, обмен опытом, профессиональная 
коммуникация.

Важную роль в моей аспирантской 
жизни играли друзья-биологи, которых я 
приобрёл в КБГУ и всегда с благодарно-
стью вспоминаю, со многими общаюсь 
до сих пор.

Всемерную поддержку я чувствовал 
со стороны проректора, профессора 
КБГУ Светланы Конакбиевны Башиевой. 
Дружескую помощь оказывал мне Ильяз 
Ниязович Пашалиев, ныне работающий 
управляющим Северо-Кавказского фи-
лиала банка «Открытие».

Для учёного очень важен успешный 
профессиональный старт, широкий 
спектр деловых контактов и, как для 
каждого человека, – доброжелательность 
и внимание коллег. Всё это я обрёл в 
Нальчике, и основой многих моих науч-
ных достижений являются знания и опыт, 
полученные в Кабардино-Балкарском 
государственном университете. 90 лет назад открылась олимпиада

искусств горских народов

Так и было. Единичные 
самодеятельные театраль-
ные постановки до револю-
ции в Нальчикской слободе 
устраивались исключительно 
для знати и интеллигенции. 
С установлением советской 
власти искусство пошло в 
массы. Безусловно, поначалу 
в зачаточном виде. В начале 
20-х годов прошлого века в 
сёлах, аулах и деревнях нашей 
республики начали появляться 
коллективы художественной 
самодеятельности, которые 
осуществляли постановку пьес 
революционного содержания 
из современной и прошлой 
жизни на родных языках. Так, 
в декабре 1923 года силами 
учителей, комсомольцев и 
коммунистов селения Псы-
гансу с участием школьников 
поставили пьесу «Неграмот-
ный – что слепой». Постановка 
стала первым шагом на пути 
к созданию театрального ис-
кусства. Вскоре в селении 
Старый Черек комсомольцы и 
беспартийная молодёжь с по-
мощью учителей осуществили 
постановку агитационной пье-
сы «Одолели» неизвестного 
автора. Этому примеру после-
довали активисты из других 
селений республики – то тут, 
то там шли самодеятельные 
спектакли, разоблачающие 
прежний строй. 

В марте 1924 года в Наль-
чике прошла областная кон-
ференция представителей 
всех исполнительных комите-
тов, коммунистических ячеек, 
комсомольских организаций. 
Делегатам этой конференции 
была показана революцион-
ная пьеса на кабардинском 
языке в исполнении курсан-
тов Ленинского городка. В 
ней впервые на сцену вышли 
девушки. Возможно, не клю-
чевые, но по меньшей мере  
этапные роли в развитии на- 
ционального театра сыграли 
постановки ЛУГовцев «Горян-
ка» и «Зули», которые нагляд-
но демонстрировали тяжёлую 
судьбу женщин в дореволюци-
онное время.

А в декабре 1931 года в 
Ростове-на-Дону проходила 
олимпиада искусств горских 
народов Северного Кавказа. 
И хоть не было ещё ни про-
фессиональных театров, ни 
ансамбля песни и танца (они 
появятся несколькими года-

ми позже), представителям 
Кабардино-Балкарии было 
что продемонстрировать на 
краевом культурном слёте.

Открылось это масштабное 
мероприятие 5 декабря 1931 го-
да в Большом театре Ростова-
на-Дону. На середину огром-
ной сцены вышел скромный 
человек в черкеске без всяких 
украшений и, сев на стул, запел 
под аккомпанемент гармони о 
кабардинских революционе-
рах, о Бетале Калмыкове. Этой 
песней была открыта краевая 
олимпиада. А исполнил её 
колхозник из селения Алтуд 
Индрис Кажаров. Вслед за 
ним выступил хор балкарских 
пастухов – седоусый старик в 
бараньей шапке играл на са-
бызги – тростниковой свирели, 
и молодой парень Козаев пел 
высоким горловым голосом 
песню о красном партизане 
Асанове, убитом беляками, 
два других старика печально 
вторили песне, положив руки на 
колени и закрыв глаза.

Вечером 9 декабря в клу-
бе «Медсантруд» состоялся 
смотр коллективов из нашей 
республики. Зрители увидели 
пьесу «Старики» в исполнении 
её авторов – наших первых 
самодеятельных драматургов 
Кимова и Березгова. Здесь же 
выступила так называемая 
«татская бригада» с панто-
мимой «Раскрепощённые 
горянки». Газеты тех лет упо-
минали о прекрасном танцоре 
Агзагове и безукоризненной, 
совершенной в своём роде 

игре лучшей гармонистки 
республики К. Каширговой.

Но, несмотря на радушный 
приём, выступление делега-
ции из Кабардино-Балкарии 
по сравнению с другими де-
легациями не было отнесено 
к разряду  лучших. Об этом 
в свойственной ей критиче-
ской манере той поры ровно 
90 лет назад писала наша 
газета: «…Следует тут же 
подчеркнуть, что речь идёт 
не обо всех достижениях на 
фронте искусства, несомнен-
но, имеющихся в Кабардино-
Балкарии на сегодняшний 
день, а только о том, что 
было продемонстрировано 
делегацией перед участника-
ми олимпиады. Совершенно 
очевидно, что передовая на-
циональная область, область 
сплошной коллективизации и 
сплошной грамотности, до-
стигшая целого ряда высоких 
хозяйственно-политических 
показателей, могла бы про-
демонстрировать на краевой 
олимпиаде гораздо больше 
своих достижений в облас-
ти искусства. Отдельные 
товарищи ещё не осознали 
всей огромной роли проле-
тарского искусства в деле со-
циалистического строитель-
ства. Судя по выступлению 
нашей делегации, Кабарди-
но-Балкария также, видимо, 
недооценила значения со-
циалистического искусства: 
искусство республики отстаёт 
от темпов и достижений её 
хозяйственного, социали-
стического строительства, в 
некоторых случаях налицо 
явный разрыв между сегод-
няшней действительностью 
и тем, что показывают нам 
наши артисты. Так, совер-
шенно невероятным пред-
ставляется старик из пьесы 
«Старики», который до сего 
дня понятия не имеет о трак-
торе, в то время, когда в Ка-
бардино-Балкарии работают 
уже пять МТС и организуется 
шестая. Очень хорошо про-
пел песню старик Махотлов 
о гнёте князей, о зверствах 
белобандита Серебрякова, 
но кулак совершенно выпал 
из поля зрения певца, в то 
время как кулаки – прямые 
продолжатели княжеского 
гнёта. Но особенно заметен 
этот разрыв на примере 
балкарского хора: новые 

колхозные песни поются на 
религиозные мотивы, поза-
имствованные из мечети…»

Надо заметить, что кри-
тика наших артистов про-
звучала достаточно жёстко. 
Большинство нацобластей 
выступали на этой олим-
пиаде искусств с хорами и 
кружками своих учебных 
городков (прообразов бу-
дущих университетов), а 
наша делегация представи-
ла в Ростове действительно 
народное искусство, ведь 
певцов собирали в аулах и 
сёлах, сняв колхозников с 
полевых работ. И материал 
поэтому получился сырой, 
малоорганизованный, но 
подлинно народный. Тем не 
менее критика была услы-
шана, и уже через несколько 
лет начался поистине на-
стоящий расцвет не только 
в сфере социалистического 
строительства и сельского 
хозяйства, но и в области ис-
кусства нашей республики.

В 1933 году при Ленин-
ском учебном городке на 
общественных началах  от-
крылась областная студия 
национального искусства. 
Её целью было создание 
художественных кадров для 
будущего государственно-
го драматического театра 
Кабардино-Балкарии. В  
1934 году областной комитет 
партии поставил вопрос о 
подготовке национальных 
работников искусств, в част-
ности, профессиональных 
театральных кадров. Один 
учебный год в Нальчике про-
существовала театральная 
группа для кабардинской 
молодёжи. Результатом не-
долгого обучения стала по-
становка трёхактной исто-
рической трагедии Пшикана 
Шекихачева «Коригот», в 
которой рассказывалось о 
трагической судьбе унаутов. 
Приближались страшные 
годы репрессий. Позже, в 
1937 году, эта пьеса в новой 
редакции была поставлена 
на сцене колхозно-совхозно-
го театра, а на следующий 
день после триумфальной 
премьеры Пшикана Шекиха-
чева арестовали и объявили 
врагом народа. Через два 
года он скончался в застен-
ках НКВД.

Анна ХАЛИШХОВА

ДОБРЫЕ ДЕЛА

Мероприятие было орга-
низовано департаментом 
образования местной ад-
министрации г.о. Нальчик, 
городским центром дет-
ского и юношеского твор-
чества и Национальным 
музеем КБР и приурочено 
к Международному дню 
инвалида. В его рамках сос-
тоялась выставка детских 
работ воспитанников клуба 
«Эдельвейс» –  «Дорогою 
добра». Помимо презен-
тации творческих работ, 
детьми была подготовлена 
концертная программа, со-
стоящая из разножанровых 
номеров. Сегодня в клубе 
«Эдельвейс» занимаются 
62 человека, воспитанни-
ков средней школы №23, 
имеющих диагноз ОВЗ, –  
44 человека. С ними работа-
ют опытные педагоги.

Поддержать детский 
праздник пришли замес-
титель руководителя де-
партамента образования  

Праздник детского творчества

г.о. Нальчик Инна Хачетлова, 
председатель городского Со-
вета женщин Лидия Дигешева 
и члены женсовета Халимат 
Баразова и Раиса Униковская, 
а также и.о. директора кадет-
ской школы-интерната №2 
Вячеслав Лавров. Актёры в 
амплуа «Снежинки» и «Смай-
лика» предложили различные 
конкурсы, игры и загадки, 
подключив к участию всех без 
исключения приглашённых 
детей. 

Выставка декоративно-

прикладных и художествен-
ных работ объединила детей 
в возрасте от шести до пят-
надцати лет, они выполнили 
яркие работы на городскую 
тематику, а также в жанрах 
пейзажа и портрета. 

Мероприятие прошло в 
тёплой дружеской обстанов-
ке. Дети проявили широкий 
спектр талантов, ещё раз 
подтвердив большое стрем-
ление к творческим заня-
тиям, саморазвитию. Гости 
прониклись добродушием, 

искренностью, необыкно-
венной целеустремлённо-
стью и силой духа виновни-
ков торжества, оптимизм и 
увлечённость которых могут 
послужить примером для 
всех. 

Родители выразили боль-
шую признательность ор-
ганизаторам праздника за 
хорошее настроение и подар-
ки, предоставленные общест-
венной организацией «Совет 
женщин г.о. Нальчик». 

Марина МОКАЕВА

Всероссийская конфе-
ренция-слёт юных техниче-
ских дарований, ставших 
победителями региональных 
конкурсных этапов, органи-
зована Фондом поддержки 
детского научного и техниче-
ского творчества «Юные тех-
ники и изобретатели» (ЮТИ) 
и Всероссийским обществом 
изобретателей и рациона-
лизаторов (ВОИР). Конкурс 
проводится в рамках еже-
годной плановой работы ко-
митетов Госдумы РФ по прос-
вещению, экономической 
политике, промышленности 
и торговле, инновационному 
развитию и предпринима-
тельству. 

Карантин не отразился на 
высокой степени активности 
юных изобретателей: в этом 
году для участия в конкурсе 
были отобраны более 400 ин- 
дивидуальных и коллектив-
ных проектов, выполненных 
школьниками из 75 регионов 
РФ. Финал конкурса прошёл 
в онлайн-формате и состоял 
из таких номинаций, как: «На-
ставник года», «Цифровая 
медицина», «Изобретения для 
жизни», «Старт Тех», «Про-
мышленные технологии и ин-
женерные решения», «Химия 
и её применения», «Агротех», 
«Транспортные технологии 
будущего», «Информатика и 
робототехника», «На страже 

Педагогическое кредо –
быть союзником и другом

России», «Социальные ин-
новации – «рука друга» и 
специальный конкурс «Моя 
патентная заявка». 

Дипломами и памятными 
подарками от Государствен-
ной Думы отмечены семь 
педагогов системы образова-
ния из разных уголков страны. 
В номинации «Наставник 
года» среди педагогов до-
полнительного научного и 
технического образования по-
бедила заведующая отделом 
научно-исследовательской и 
конструкторской работы дет-
ской академии «Солнечный 
город», педагог дополни-
тельного образования Эляна 
Науянис. Она стала облада-
телем диплома и сертификата 
на 100 тысяч рублей.  

Эляна Науянис окончила 
педагогический факультет 
Кабардино-Балкарского гос-
университета, с 2001 года 
работает педагогом допол-
нительного образования, 
а с 2016-го – заведующей 
отделом научно-исследова-
тельской и конструкторской 
работы детской академии 
творчества «Солнечный 
город». На протяжении этих 
лет является координатором 
республиканских, всерос-
сийских и международных 

конкурсов, олимпиад, вы-
ставок и форумов учащихся 
научно-технической направ-
ленности «Космос», «Шаг в 
будущее. Космонавтика», 
«Созвездие». Её авторская 
программа «СТАРТ. Тех-
ническое моделирование. 
Конструирование. Исследо-
вание» была апробирована 
и внедрена в республи-
канских образовательных 
учреждениях, в результате 
чего республиканский кон-
курс «СТАРТ» проводится 
ежегодно, а программой 
пользуются и ссылаются на 
неё в своей работе педагоги 
разных городов РФ.  

Ей удалось создать ко-
манду наставников-едино-
мышленников из числа изо-
бретателей, инженеров, кон-
структоров, учёных и роди-
телей. Обучающиеся Э. На- 
уянис являются победите-
лями ежегодных респуб-
ликанских, всероссийских 
и международных форумов 
учащихся с 2004 года, а во 
всероссийской конферен-
ции «Юные техники и изо-
бретатели» в Государствен-
ной Думе ФС РФ команда 
из Нальчика принимает 
участие с 2016 года.  Педа-
гогическое кредо Эляны Зиг-

масовны – «быть союзником 
и другом». Она многократно 
отмечена дипломами, бла-
годарственными письмами,  
сертификатами, благодар-
ностью Парламента КБР,  
памятным знаком «За пре-
данность дополнительно-
му образованию детей», 
является лауреатом и побе-
дителем многих всероссий-
ских конкурсов. 

– Мне хочется выразить 
признательность Государст-
венной Думе и всем ор-
ганизациям, принявшим 
участие в работе конферен-
ции , за то, что поддержали 
меня как педагога-настав-
ника талантливых детей в 
области технического твор-
чества проектной и иссле-
довательской деятельности, 
– подчеркнула Эляна На-
уянис. – Это очень приятно 
и  почётно, это большое 
достижение в моей профес-
сиональной деятельности. 
Отдельно хочу поблагода-
рить своих воспитанников 
за позитивный настрой и 
активность, оптимизм и 
надежды, фантазию и кре-
атив, за постоянное стрем-
ление развиваться и идти 
вперёд к намеченной цели. 

Марина БИДЕНКО

ШОГЕНОВ Борис Мажидович
5 декабря 2021 года ушёл 

из жизни ветеран сельско-
хозяйственной отрасли Ка-
бардино-Балкарии Шогенов 
Борис Мажидович.

Борис Мажидович родился 
25 ноября 1935 г. в с. Кыз-
бурун-2 Баксанского района 
КБАССР в крестьянской семье.

Трудовую деятельность 
начал в 1952 г. плотником в 
совхозе Буерачный Волго-
градской области. С 1955-го 
по 1958 год проходил службу 
в Советской Армии .

В 1962 году окончил Став-
ропольскую Совпартшколу, а 
в 1970-м – Кабардино-Бал-
карский государственный 
университет, получив специ-

гады в колхозе «Красная 
Кабарда», заместителем 
директора деревообраба-
тывающего предприятия. С 
1973 года был заместителем 
директора Нальчикского хал-
вичного завода. С 1979 года 
в течение длительного пе-
риода являлся директором 
Нальчикского маслобойного 
завода.

За добросовестное ис-
полнение должностных 
обязанностей Борис Мажи-
дович отмечен различными 
наградами, в числе которых 
Почётная грамота Прези-
диума Верховного Совета 
КБАССР, Почётная гра-
мота Кабинета министров 

КБАССР. Также Борис Ма-
жидович избирался депу-
татом Октябрьского Совета 
народных депутатов.

Его всегда отличали ак-
тивная жизненная позиция, 
глубокая человечность, под-
линная интеллигентность, 
высокий профессионализм, 
жизнелюбие и оптимизм.

Министерство сельского 
хозяйства Кабардино-Бал-
карской Республики глубо-
ко соболезнует родным и 
близким Шогенова Бориса 
Мажидовича.

 Добрая память о Борисе 
Мажидовиче навсегда сохра-
нится в сердцах тех, кто его 
знал и с ним работал.

альность учёного агронома.
Работал бригадиром трак-

торно-полеводческой бри-

Кураца Каширгова,
гармонистка и хореограф, 
народная артистка РСФСР
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СИТУАЦИЯ

«Капля доверия»

Как рассказал генераль-
ный управляющий CUBE 
Антемир Жиляев, цель 
акции – пропаганда со-
циально-полезных меро-
приятий в бизнес-среде: 
«Мы считаем, что пред-
ставители бизнеса долж-
ны делать нечто большее, 
чем просто вести бизнес, 
и люди, у которых сегодня 
есть любого рода возмож-

ность помочь обществу, 
должны это делать».

Участников организато-
ры собирали через свою 
страницу в сети Инстаграм, 
благо, имелась масса под-
писчиков. Подключили и 
блогеров. Затем перешли к 
техническим вопросам.

– С этой целью мы со 
своей идеей обратились на 
станцию переливания кро-

ви, – рассказал Антемир Жи-
ляев. – Там нас поддержали. 
Далее согласовали акцию с 
администрацией городского 
округа Нальчик. 

После этого акция «выш-
ла на площадь»: здесь раз-
местили большой баннер и 
мобильную станцию пере-
ливания крови, волонтёры, 
прибывшие из медицинских 
организаций и КБГУ, приня-
лись совместно с работника-
ми компании раздавать ли-
стовки, а желающим принять 
участие в акции – сувениры 
и шоколадки. Были бесплат-

ные вода и кофе от партнё-
ра акции. В итоге удалось 
привлечь к участию более  
60 человек. Общее количе-
ство собранной крови – поч-
ти 25 литров. 

– Мы в целом довольны, 
– комментирует Антемир 
Жиляев итоги акции. – Но, 
конечно, хотелось привлечь 
побольше участников, по-
скольку  всё ещё доста-
точно небольшой процент 
людей идёт на это. Акцию 
мы планируем проводить 
ежегодно.

Асхат МЕЧИЕВ

ВЫ НАМ ПИСАЛИ

За что можно лишиться права на наследство?

Признать человека недо-
стойным наследником могут 
только по решению суда, 
на основании заявления и 
приложенных доказательств 
других наследников. 

Помимо лишения права 
на наследство, родственни-
кам, желающим завладеть 
большей долей имущества 
незаконным путём, может 
грозить и уголовное пре-
следование с лишением 
свободы сроком до двух лет, 
говорит юрисконсульт. 

Кроме того, по словам 
Назаровой, признать не-
достойным наследства суд 
также может граждан, ли-
шённых родительских прав, 
родственников, не осущест-
влявших уход за наследо-

дателем по предписанию 
суда, а также людей, чьи 
действия были направлены 
на ухудшение здоровья на-
следодателя, и это было до-
казано в судебном порядке.

По словам юрисконсуль-
та, существуют проблемы, 
создаваемые самими заве-
щателями, оговаривающими 
особые условия, которые 
должен соблюсти человек 
для получения наследства. 
Такие условия фактически не 
исполнимы, и их отсутствие, 
с чем завещатель связывает 
переход права на имущество, 
не будет являться основани-
ем для нотариуса отказать 
в выдаче свидетельства о 
праве на наследство по за-
вещанию наследнику. 

Вместе с тем законом 
провозглашена свобода за-
вещания. Это означает, что 
можно завещать имущество 
любому человеку, каким 
угодно образом определить 
доли наследников, лишить 
наследства одного, несколь-
ких или всех наследников 
по закону, не указывая при-
чины, а также включить в 
завещание некоторые иные 
распоряжения, предусмо-
тренные законом. Кроме 
того, законодательством 
предусмотрены случаи , 
когда завещатель вправе 
возложить на наследника 
по завещанию исполнение 
какой-либо обязанности 
имущественного характера. 

Например, завещать дом, 
но обязать наследника предо-
ставить его часть в пользова-
ние другому человеку на срок 
или бессрочно; выплачивать 
какие-то суммы в благотво-
рительные фонды; содер-
жать домашних животных; 

сохранить его библиотеку или 
семейный архив. 

Свобода завещания всё же 
ограничена правом на обяза-
тельную долю в наследстве. 
Несовершеннолетние или не-
трудоспособные дети насле-
додателя, нетрудоспособные 
супруг и родители, а также 
нетрудоспособные иждивенцы 
наследуют независимо от со-
держания завещания не менее 
половины доли, которая причи-
талась бы каждому из них при 
наследовании по закону. 

Есть также ограничения, 
связанные с возможностью 
некоторых юридических лиц 
иметь имущество на пра-
ве собственности. Поэтому 
несмотря на то, что юри-
дические лица могут быть 
включены в завещание в 
качестве наследников, при 
оформлении наследства они 
могут столкнуться с невоз-
можностью приобретения 
завещанного им имущества. 

Ляна КЕШ

Без учёта последствий

Восьмое место – не тот результат,
которого добивается команда

– Хасанби Эдуардович, 
как вы оцениваете осен-
нюю часть первенства?

– Начало было очень не-
простым: мы приступили к 
работе буквально за десять 
дней до первенства, а этого 
времени катастрофически 
мало для полноценной под-
готовки команды к сезону. 
Мы вели селекцию по ходу 
чемпионата, к нам приез-
жали игроки, вливались в 
коллектив. Это тоже влияло 
на качество игры, в первую 
очередь на командное взаи-
модействие. Нам необходи-
мо было выбрать оптималь-
ную систему – эффективную 
и дающую результат. Этот 
первый отрезок продол-
жался примерно до конца 
сентября, команда стала 
показывать тот футбол, кото-
рый нравится болельщикам 
и доставляет удовольствие 
самим игрокам. Это самое 
главное – то, к чему стремит-
ся каждый тренер. Конечно, 
были и досадные ничьи, и 
поражения на последних 
минутах, хотя из логики мат-
чей это не вытекало. Но кол-
лектив новый, есть совсем 
молодые ребята.

В селекции мы изначаль-
но делали акцент на воспи-
танниках наших школ. Сей-
час команда на 95 процентов 
укомплектована местными 
футболистами, плюс двое 
приезжих ребят – Бенедык 
и Черткоев, которые, думаю, 
достаточно органично вписа-
лись в коллектив. Мы только в 
начале пути, но даже сейчас 
есть достаточно много инте-
ресных идей, которые можем 
воплотить на поле. Я рад, что 
ребята поверили в свои силы, 
и, думаю, сегодня есть посту-
пательное движение вперёд.

Ещё одной острой проб-
лемой был кадровый де-
фицит, вызываемый не-
специфичными травмами, 
которые ряд игроков полу-
чили в первой части сезона. 
Всё-таки три проблемы с 
плечевым суставом на стар-
те чемпионата – это очень 
много.

– Промежуточное вось-
мое место – результат удов-
летворительный?

– Конечно, эта позиция 
в турнирной таблице нас 
не удовлетворяет ни в коей 
мере. Был бы хороший шанс 
подобраться к первой пятёр-
ке (в принципе, мы отстаём 
на четыре очка), если бы не 
предпоследний матч в Став-
рополе. Команда больше 
тайма провела в меньшин-
стве, имея при этом много 
хороших моментов, чтобы 
победить. Там мы недобра-
ли очки. Главное, все ребята 
осознают, что мы можем 
играть лучше и занимать го-
раздо более высокие места.

– Команда чередовала 
хорошие матчи с неудач-
ными, с чем связаны такие 
перепады? 

– Проблема номер один 
– реализация созданных 
моментов. Есть над чем 
работать. С «Туапсе» 22 уг-
ловых мы подали, нанесли 
26 ударов, били каждые 
три минуты, при этом около  
20 ударов из пределов 
штрафной. Считаю, что эта 
игра – несчастье. Сопер-
ник в том матче остался 
вдесятером и практически 
всем составом сел в свою 
штрафную площадь. Второй 
тайм мы играли не на поло-
вине поля соперника, а в его 
штрафной. Не хватило где-то 
мастерства, где-то завер-
шения. Но перепады в игре, 
думаю, больше относятся к 
первой части сезона. Там до-
пускали неожиданные ошиб-
ки, но с сентября удалось эти 
недочёты устранить. Также 
важен показатель ключевых 
передач, и по ним у нас пре-
имущество перед многими 

соперниками. Конечно, есть 
моменты, в которых нужно 
прибавлять, например, в 
единоборствах – одном из 
ключевых, определяющих 
элементов. Чем больше ты 
их выиграл, тем больше атак 
начал, тем больше владе-
ешь мячом, следовательно, 
у соперника меньше воз-
можностей забить.

– По статистике команда 
находится в первой четвёр-
ке по пропущенным голам, 
при этом по забитым мячам 
находится на пятой позиции 
снизу.

– Скажу одно: создавае-
мые моменты должны прев-
ращаться в результат, их 
нужно использовать. Если  
восемь голевых ситуаций, 
из которых реализуем только 
одну, – это не очень хорошо.

– Получается, что, не вер-
нись в команду Хачиров, то 
мы бы и столько не забили.

– Безусловно, Хачиров  
– серьёзное усиление для 
нас. Мы сразу начали пере-
страивать схему, чтобы мак-
симально использовать его 
способности. Он забил семь 
мячей – практически 40 про-
центов всех голов. Вместе с 
тем мы ждём большего от 
наших нападающих, потому 
что считаем, что они должны 
давать команде больше за-
битых мячей и, самое глав-
ное, могут это делать.

– Можно согласиться 
с мнением, что Бекбоеву 
не хватает опыта, а Тлупов 
приехал в «разобранном» 
состоянии?

– Доля истины в этом 
есть. Нельзя сказать, что у 
Тлупова была постоянная 
практика в предыдущих клу-
бах. У Ислама были вариан-
ты продолжения карьеры, но 
в итоге он работает с нами. 
Думаю, всё-таки дома род-
ная команда и есть все воз-
можности набрать прежнюю 
форму и двигаться вперёд. 
Бекбоев – интересный на-
падающий, играл в чемпи-
онате Иордании, до этого в 
первенстве республики, его 
болельщики знают хорошо. 
Плюс до этого играл в ми-
ни-футбол, что тоже даёт 
определённые умения и 
навыки. На профессиональ-
ном уровне в России это его 
первое выступление, какое-
то время ему потребовалось 
на адаптацию и привыкание 
к требованиям тренерского 
штаба. По Мурату видно: 
он впитывает всё, что ему 
говорят, старается вникать, 
а самое главное – выпол-
нять это на поле. Поэтому 
по отношению к делу с ним 
проблем нет. 

– Какие матчи были луч-
шими и худшими?

– Худшим однозначно на-
зову матч с «Биологом-Ново-
кубанск». Проиграли 0:1, но 
могли и не проиграть. План 
на игру в первом тайме аб-
солютно не работал. Во вто-
ром, правда, исправились, 
но не отыгрались. А лучший 
матч…. Думаю, их было мно-
го. Начиная с игры с «Ала-
нией-2», считаю, каждую 
встречу провели на должном 
уровне. Очень хороший матч 
сыграли в Таганроге. Жаль, 
не удалось там забить. Но по 
игре, количеству моментов, 
ключевым передачам мы 
превзошли соперника. До-
машний матч с махачкалин-
ским «Динамо», учитывая 
уровень соперника, тоже 
хороший. Там был очень 
характерный момент, когда 
в дополнительное время мы 
настолько хотели выиграть, 
что два крайних защитника 
побежали в атаку. Произо-
шла ошибка в центре поля, 
обрез и пришлось фолить в 
опасной зоне перед штраф-
ной площадью. Отдадим 
должное игроку гостей – 
«стандарт» он исполнил ма-

стерски. О чём это говорит? 
Команда не хотела играть 
вничью, хотела победить, 
верила в успех. Что касается 
оборонительных действий, 
все наши защитники – и 
братья Шумаховы, и Сунду-
ков, и Кадыкоев, и Ольме-
зов – провели первую часть 
сезона сбалансированно, 
чётко, достаточно надёжно 
и уверенно. Показатель про-
пущенных мячей – лучшая 
тому иллюстрация.

– Почему практически 
со всеми лидерами, кро-
ме «Анжи», команда либо 
сыграла вничью, либо вы-
играла, а с теми, кто ниже, 
бывают осечки? Недона-
строй?

– Здесь дело не в настрое, 
абсолютно. Естественно, 
настраиваться на лидеров 
гораздо проще. Там не нуж-
но никаких дополнитель-
ных слов. Но и с теми, кто 
идёт ниже нас, проколов не 
допустили. С «Аланией», 
«Ротором» сыграли, как по-
ложено. Тот же «Туапсе» шёл 
за нами. «Кубань-Холдинг» 
сделал ничью на последней 
минуте. Это просто стечение 
обстоятельств. Я всегда 
говорю ребятам, что место 
определяется не тем, как сы-
грали с лидерами, а с теми, 
кто рядом или ниже. Не под-
нимешься высоко, выиграв 
одну игру у лидера, а все 
остальные матчи проиграв. 
Обороняться научились все, 
прессинговать все умеют, 
поэтому проходных матчей 
сейчас практически нет.

– Сколько позиций нуж-
но укреплять? 

– Хотелось бы найти по-
рядка трёх игроков в сред-
нюю линию и атаку. Мы были 
ограничены в плане ротации 
из-за травм лидеров, к мат-
чам допускали молодёжь, 
которой ещё надо расти. Нам 
нужны будут опытные игро-
ки, которые смогут усилить 
игру клуба с ходу. Конеч-
но, привлечём также ребят 
из первенства республики, 
дубля, они с нами всегда 
тренируются. Что касается 
иногородних футболистов, 
прежде всего смотрим на 
наших ребят, играющих в 
других клубах. Если полу-
чится хорошего игрока вер-
нуть, то почему бы и нет. 
Но тут надо отталкиваться 
не только от желания, но и 
возможностей. Соперники 
тоже не дремлют, у многих 
появились неплохие финан-
совые возможности, нам 
в этом плане пока сложно 
конкурировать.

– Есть у наших футболи-
стов предложения от других 
команд? 

– На сегодняшний день 
никто не уходит, у 90 про-
центов игроков контракты 
до конца сезона. Пока пред-
ложения ни одному футболи-
сту никто не делал.

– Наверняка есть в ко-
манде и те, кто не оправдал 
ваших надежд. Каково их 
будущее?

– Как и в любой другой 
команде, есть игроки, кото-
рые могут и обязаны давать 
больше. Сейчас в период 
зимней паузы у нас будет 
время подтянуть все от-
стающие стороны. И ко-
манда должна выглядеть 
по-другому.

– Возвращение Бажева 
вызвало воодушевление у 
болельщиков со стажем, а 
потом Амир несколько мат-
чей в заявку не попадал. С 
чем это связано?

– Он был травмирован 
и пропустил ряд матчей, а 
потом приболел. Кстати, во-
преки слухам,  он остаётся с 
нами как минимум до конца 
сезона.

– Вопрос как к гендирек-
тору клуба. Каково финан-
совое состояние?

– С момента, как я при-
ступил к обязанностям, по 
зарплате у нас долгов нет. 
Все вопросы оперативно-
хозяйственной деятель-
ности закрыли, остались 
лишь старые долги, но мы 
работаем над этим. Бюджет 
клуба на десять процентов 
увеличен. После окончания 
сезона в середине года 
вполне возможна реорга-
низация соревнований в 
лиге. Пока решение до нас 
не довели, но оно прак-
тически принято. К нам 
добавятся команды из дру-
гих регионов, куда только 
на самолёте или поездом 
можно добраться. А значит, 
возрастут расходы.

–  Глава  республики  
К. Коков ставит задачу  
выйти в ФНЛ-1 к 100-летию 
республики?

– Пока конкретного раз-
говора не было, но на встре-
че с Главой республики я 
почувствовал, что Казбек 
Валерьевич заинтересован 
в развитии команды. Ду-
маю, повышение в классе 
– вопрос времени, к кото-
рому мы должны создать 
боеспособный коллектив, 
удержать игроков, чтобы не 
получилось так, что мы их 
поднимаем на определён-
ный уровень, а они уходят в 
другую команду. Причём не 
в премьер-лигу или ФНЛ-1, 
а к нашим соседям по зоне. 
Мы, образно выражаясь, 
должны созреть. Будет за-
дача – будем думать, как её 
решать.

– А на второй круг этого 
первенства какую задачу 
ставите?

– Она неизменна – хотим 
быть в лидерах.

– На ваш взгляд, кто из 
лидеров претендует на вы-
ход в ФНЛ-1?

– Я думаю, что кандидат 
номер один – «Динамо» Ма-
хачкала, второй – «Чайка».

– А кто больше понравил-
ся по игре с нами?

– Самый тяжёлый матч 
был с «Чайкой». Тогда мы 
были в поисках своей игры, 
а у соперника сохранился 
костяк, который они под-
бирали для выхода в пре-
мьер-лигу.

– Нам известно, что вы 
ведёте работу по привле-
чению спонсоров. Есть 
перспективы?

– Есть ряд компаний, ко-
торые хотят с нами сотрудни-
чать, но пока что не на усло-
виях генерального спонсора. 
Прекрасно понимаем, что 
мы не команда премьер-ли-
ги, всё же руки не опускаем. 
Есть определённые задумки. 
Удастся их реализовать – 
найдём титульного спонсо-
ра. Пока удалось привлечь 
сеть магазинов «Светофор». 
Мы первая футбольная ко-
манда в стране, которую эта 
сеть спонсирует. Сотруд-
ничеством довольны обе 
стороны.

– Актуальный вопрос. 
Какова в команде и клубе 
ситуация с коронавиру-
сом? 

– И футболисты, и пер-
сонал полностью прошли 
вакцинацию. А разве могло 
быть иначе? Вспомните ситу-
ацию с «Черноморцем» – с 
него сняли шесть очков, и 
команда вылетела из кубка. 
Мы хотим застраховать себя 
от неожиданностей. Более 
того, мы ещё вакцинировали 
почти всех от гриппа. После 
этого никто не заболел.

– Когда и где начнётся 
подготовка ко второй части 
первенства? 

– Команда выйдет из отпу-
ска 12 декабря. Запланиро-
вали все сборы в Нальчике, 
пока нет решения по бюдже-
ту следующего года. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Елканова

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника №1» г.о. Наль-
чик выражает глубокое соболезнование медицинскому ла-
бораторному технику женской консультации №1 ТЕНОВОЙ 
Римме Мугадовне по поводу смерти отца.

  Коллектив Кабардино-Балкарского ГАУ им. В.М. Кокова 
выражает глубокое соболезнование доценту кафедры 
«Агрономия» ШОГЕНОВУ Юрию Мухамедовичу по поводу 
кончины матери.

С таким вопросом стол-
кнулись суды, но только 
кассационная судебная ин-
станция смогла найти ответ. 

Ирина C. с разницей в 
полгода перенесла две опе-
рации по выпрямлению но-
совой перегородки. Но это 
не решило её проблему, а 
спустя некоторое время сос-
тояние ухудшилось. Ирина 
обратилась в другое меди-
цинское учреждение, где её 
были вынуждены ещё дваж-
ды прооперировать. Срав-
нив лечение, она сочла, что 
после первой операции ей 
не провели необходимые 
процедуры, из-за чего и 
появились осложнения. 
И вторая операция, по её 
мнению, тоже прошла с 
нарушениями. Всё это при-
чинило вред её здоровью, 
нравственные и физиче-
ские страдания, повлекло 
необходимость проведения 
третьей и четвёртой опера-
ций под общим наркозом. 
Ирина обратилась в суд с 
иском к двум медицинским 
учреждениям, потребовав 
возместить ей матери-
альный ущерб в размере  

200 тысяч рублей и компен-
сировать моральный вред в 
сумме 400 тысяч рублей.

Суды двух инстанций отка-
зали в исковых требованиях, 
сославшись на заключение 
экспертной комиссии, где 
отмечалось, что ухудшение 
здоровья Ирины не обуслов-
лено дефектами оказания 
медицинской помощи в двух 
медицинских учреждениях. 
Тогда Ирина подала жалобу 
в кассационную судебную 
инстанцию, обратившую вни-
мание на проведённую управ-
лением Росздравнадзора 
проверку, согласно которой 
медицинская помощь была 
оказана Ирине некачественно 
и не в полном объёме. Был 
установлен факт нарушения 
стандартов оказания меди-
цинской помощи при про-
ведении диагностики, опера-

тивном и послеоперативном 
лечении. Впоследствии эта 
организация даже выдала 
предписание двум медуч-
реждениям об устранении 
нарушений. Кроме того, из 
заключения экспертов следо-
вало, что врачи обеих клиник 
поставили Ирине неполный 
диагноз и не сделали нужные 
анализы, что привело к вы-
бору нерационального и не-
эффективного оперативного 
лечения. 

Всё это, говорилось в кас-
сационном решении, означа-
ет, что медицинская помощь 
была оказана истице нека-
чественно. Медорганизации 
и медработники несут ответ-
ственность, в том числе по 
закону о защите прав потреби-
телей, не только за вред, при-
чинённый жизни и здоровью 
пациента при оказании ему 

медицинской помощи, но и за 
нарушение прав в сфере ох-
раны здоровья. Кассационная 
судебная инстанция отметила, 
что по делам о взыскании 
убытков в виде стоимости ус-
луги ненадлежащего качества 
нужно устанавливать сам факт 
оказания услуги ненадлежа-
щего качества. С этой точки 
зрения для взыскания убытков 
не имеют значения послед-
ствия, к которым привело ока-
зание услуги ненадлежащего 
качества. Также было указано, 
что некачественное оказание 
медицинских услуг является 
основанием для взыскания 
с медицинской организации 
компенсации морального вре-
да и убытков, которые в зави-
симости от обстоятельств дела 
могут выражаться и в стоимо-
сти некачественно оказанных 
услуг. Факт того, что услуга 
была оказана некачественно, 
установлен в ходе проведения 
трёх экспертиз. Дело было на-
правлено на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции, 
который учёл все замечания 
кассации и удовлетворил тре-
бования Ирины.

Зинаида МАЛЬБАХОВА


